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香港在不同年代幹不同的事情。80年代香港的

工業製造業開始到珠三角，90年代香港服務業在廣

東拓展，接着香港科研在大灣區實現產業化，最明顯

的就是大疆科技。國家提出創新驅動戰略，大灣區

首要打造一個國際科創中心，這個時候香港整個經

濟結構，或者說香港的服務體系也開始了積極的轉

型升級。

不要擔心香港科技產業做不起來，香港具有天

然的韌性、靈活性。香港推出了很多的政策，比如高

端人才引進政策，科技企業的引進政策。香港有創

新文化，香港人基因裏有創新精神，香港會形成科

創的氛圍。大家都崇拜科技英雄，嚮往成為科技工

作者，成為工程師，成為研發人員，形成這樣的社會

氛圍，香港就發展起來了，所以我不擔心香港科創

產業。

除了科創，整個香港服務業也在積極的轉型，比

如說香港上市制度的改革，容許同股不同權沒有盈利

企業也能在香港上市，鼓勵私募投資基金到香港落

戶，然後通過前海的創投風投聯動，把整個港深大灣

區風投創投資金打通，讓它更好的投資大灣區的科創

型企業；包括智慧財產權貿易中心、檢測認證、法律、

會計都在積極轉型，能夠更好的為科技企業服務。未

來的科創從研發開始，通過資本的力量，通過產業化

的力量把它變成產品解決方案，最後到市場裏面去

驗證。香港的很多服務業已經在積極轉型，為科創企

業、為科創生態鏈服務。

跳出河套看河套 河套是大灣區的河套

記者：河套方案中有很多制度創新，請問您對河套

最大的感受是什麼？如何激發方案的優勢？

曾沂靖：河套只有3.89平方公里，但是它可以成

為港深聯動科創產業合作整個鏈條、貫穿大灣區整

個布局中一個重要支點。這個支點用資本的力量，用

市場的力量，用政策的力量，它能夠撬動很多東西。

香港700多萬人，很難支撐起一個科技獨角獸，大灣

區龐大的應用市場腹地，就成為支撐香港科技企業

成長不可缺少一環，河套就扮演了這撬動作用。香港

研發是做了0-1；然後1-10是在大規模量產之前，

在河套更好的完成，最後10-100在大灣區龐大的有

生產配套的地方完成，河套這個支點至關重要。我

對河套的最大感受是什麼？河套它不是一個獨立的

點，這個方案講了整個大灣區科創的布局，香港從源

頭創新，然後通過在深圳、東莞、佛山實現產業化。

每個地方都有資源稟賦，才是河套方案中不可或缺

的。不要孤零零的講河套，河套是大灣區的河套，它

是整個大灣區科創生態圈的一個重要支點。這個支

點通過政策，通過深港的聯動，把深港之間在研發

在產業化優勢互補很好的發揮出來，這就是河套要

做的東西。

河套未來的發展一定還要引進很多頂尖的科學

家、研究人員，這些科研人員可能喜歡香港國際化的

氛圍，所以他可能住在香港，然後在河套上班，或者

在香港的研發機構上班，然後跟河套形成聯動，所以

本身這些企業會通過河套，把港深的互補用的淋漓盡

致，這是我對河套的看法。

扶持中小創，貿發局有新思路新做法

記者：在研討會休息時，我看到不少初創人員把您

圍住遞名片交流，請問貿發局在支援初創企業方面是怎

麼一個情況？

曾沂靖：貿發局差不多20年前開始，就支持香港

的創新創業。從2008年金融風暴開始，貿發局在香港

辦創業日，就是幫助香港新一代去創業，特別是科技

型創業。

貿發局做很多工作，第一是以解決方案，如何能

夠創造更好的條件，盡量讓初創企業更多的對接市場

找客戶，通過我們的展會平台、網上平台、日常對接平

台，把我們原有的優質展覽和網上採購平台向初創企

業傾斜，説明他們更好找到客戶。第二，幫初創企業

找投資人找錢，安排創投機構跟初創企業路演對接

會。我們已經形成這樣的一個網絡，我們可以找到政

府官員、顧問或者導師；他要尋找不同的空間，他要申

請專利，他整個成長過程中需要的服務，我們可以説

明解決。
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